



La conquista del pasado marca nuestro presente

22 MAY 2010 Artes y Letras



El Dr. Luis Adrián Mora actualmente es profesor de la Escuela de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica (foto Jorge Carvajal).

Quien diga que el pasado ya pasó, está muy equivocado, según el Dr. Luis Adrián Mora, profesor de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica (UCR), quien impartió recientemente la charla **“Conquista, dominación y alteridad en Bartolomé de las Casas”**.

El Dr. Mora hizo un análisis de la realidad americana en su tesis de doctorado **La Crítica de la Dominación en Bartolomé de las Casas**, la cual fue defendida en la Universidad de la Sorbona, en París y será destacada en el sitio *Presses Universitaires de France (PUF)*, caracterizado por publicar importantes trabajos académicos en ese país.

Y es que los procesos de conquista que vivieron nuestros ancestros han marcado nuestra historia hasta el día de hoy, si se analiza “cómo se estructuraba y entendía la dominación,

no como un poder soberano, sino como la aplicación de la fuerza, la decisión sobre el castigo y el control sobre la corporalidad”, mencionó el experto.



Los y las participantes comentaron sobre algunos hechos acaecidos en nuestro país, que muestran que hoy día todavía somos un reflejo de la forma en que los conquistadores españoles se impusieron por la fuerza (foto Jorge Carvajal).

Inmersa en el maravilloso mundo de nuestros antepasados, la tesis del Dr. Mora, explica la visión de Bartolomé de las Casas hacia los conquistadores, la excusa de éstos para evangelizar a los indios durante la conquista, a pesar de la ignorancia religiosa y cristiana de la mayoría de españoles que vinieron a nuestro continente.

Con una cita textual del conquistador Gonzalo Fernández de Oviedo, el Dr. Mora ejemplificó la manera en que los colonos describían a los indios para justificar su actuación: “... son naturalmente vagos y viciosos, melancólicos, cobardes, y en general gentes embusteras y holgazanas. Idólatras, libidinosos y sodomitas. ¿Qué puede esparce de gentes cuyos cráneos son tan gruesos y duros que los españoles tienen que tener cuidado en la lucha de no golpearlos en la cabeza para que sus espadas no se emboten...”

Muestra cómo para los conquistadores los indios eran tan sólo almas que conquistar, sin poder de decisión ni dominio político sobre sí mismos, queriéndolos “liberar de su propia cultura”. Menciona las diferencias que hay entre el discurso histórico y las pretensiones políticas de los conquistadores.

Todo esto hoy todavía se refleja en las desigualdades sociales, en la pobreza, la falta de conciencia por mantener nuestra verdadera identidad, en la falta de lucha por conservar lo poco que nos queda de la cultura indígena y se refleja también en el discurso que hoy en día todavía manejan la mayoría de políticos en los países latinoamericanos.

Luego de la exposición del experto, se generó una rica reflexión de todos y todas las asistentes, quienes estuvieron de acuerdo en que hacen falta más estudios como éste, para

algún día crear conciencia y tratar de revertir el daño cultural, social y político, que nos dejó la conquista. La charla fue organizada por la Escuela de Filosofía.

[Marisel Rodríguez Solís](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
marisel.rodriguez@ucr.ac.cr

Etiquetas: [conquista española](#), [historia](#), [bartolome de las casas](#), [tesis doctoral](#), [luis adrian mora](#).